

# DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.612

DOMINGO 22 DE FEBRERO DE 1891

AÑO XLII

Suscripción en Córdoba...  
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.... 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50 "  
Por un mes.... 2,50 "  
Por trimestre. 7 "

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

## ECOS DE MADRID

19 de Febrero de 1891.

Seguimos disfrutando una temperatura primaveral. Arrepentido el invierno de sus primeras fechorías, aspira a borrar aquellos tristes recuerdos con impresiones agradables de última hora, y gracias a esta conducta de político redomado y de coqueta habilidosa, podemos hacernos la ilusión de que vivimos en Niza. Algunos por el número de *ingléses* de que se ven rodeados, toman seguramente el paseo de la Castellana por la Alameda de los Naranjos.

Pero en fin, lo cierto es que los paseos están animados; que las damas, á pié y en carruaje, despliegan el lujo que les es tan grato; que los enfermos mejoran; los ancianos pueden salir a tomar el sol, y que por el momento atravesamos un período bonancible, esperando que la primavera vuelva en breve á tratarnos con su rigor acostumbrado.

Las prácticas religiosas ocupan grandemente á las personas desocupadas que forman lo selecto de la sociedad madrileña, y por las tardes es reducido el espacio templo del Corazón de Jesús, situado en la calle del Caballero de Gracia, para contener á las aristocráticas y distinguidas damas que acuden á oír la palabra de Dios y á meditar en las grandezas divinas y las miserias humanas.

Parece ser que los Padres han aplicado á las selectas feligrasas que para asistir al templo sustituyen el vistoso sombrero y la elegante capota con la modesta mantilla nacional.

Es cosa curiosa que los hombres deban descubrirse en el templo, y que, por el contrario, las mujeres se cubran la cabeza.

Ya sé que fué esta prescripción de un papa, y sé también los motivos de educación y de respeto que imponen al sexo masculino el deber de descubrirse. Lo que no puedo explicarme es por qué la mujer cumple mejor las prácticas religiosas cubriendo su cabeza con una mantilla, que con un sombrero.

Por de pronto, la súplica de los Padres, que es fielmente cumplida por las señoras, no ha sido muy grata para las muchas modistas, oficiales y aprendizas que se ganan la vida confeccionando esas obras de arte, que se llaman capotas, begaines, sombreros y tocacs.

Las señoras que acuden al Corazón de Jesús adornan su cabeza con la tradicional mantilla española, y no falta quien asegure que algunas salen ganando, porque están encantadoras. Sin embargo, se ha generalizado de tal modo en España el uso del sombrero, que las que obedeciendo á los predicadores prescindían de él, dicen que practican un doble ayuno, y se prometen resarcirse en la Pascua florida.

Algunas que hacen visitas antes de ir á

la Iglesia vuelven á casa á cambiar el sombrero por la mantilla. La mortificación no es muy grande, y es de esperar que las únicas víctimas de esta respetable y respetada recomendación sean las modistas á quienes antes he aludido.

Si al menos tuvieran la suerte del pobre y honrado obrero que al retirarse á su hogar noches pasadas encontró dos mil duros en onzas de oro! ¡Qué dramas y novelas ejecutan los que no los escriben! El caso del obrero lo demuestra. Halló en la calle un envoltorio, y examinándolo vió que encerraba el cadáver de un niño recién nacido y una vasija de barro cerrada que guardaba una cantidad de dinero que al pronto no pudo apreciar, pero las onzas de oro indicaban que era importante. Las personas que depositaron al niño en la calle no creyeron que la infeliz criatura sucumbiría, y destinaban la cantidad á la persona que la recogiese. Un resto de piedad les inspiró el deseo de saber por medio de *La Correspondencia* quién era el que tomaba á su cargo el cuidado del niño. Pero éste sucumbió, y el obrero, después de enterarse del destino que se daba á las onzas de oro, apesar de su pobreza, resolvió devolver la cantidad, ya que no era posible utilizarla como querían sus dueños.

Los periódicos han referido este rasgo de probidad; pero es de presumir que no parecerán los dueños de los dos mil duros, porque si parecieran se descubriría el misterio y quizás el crimen que representan aquel cadáver, aquel dinero y aquellas instrucciones. ¿Adónde irán á parar las diez mil pesetas? He aquí el primer folleto de una novela que deja á los lectores poseídos del más vivo interés.

Pero no se continuará, y en cuanto pase el tiempo, es posible que el obrero siga siendo pobre, y que las onzas de oro se gasten alegremente.

La ópera *Trene de Otrante* no ha agradado al público ni á la crítica.

Carece de inspiración y de novedad, y parece mentira que sea obra de un compositor tan inteligente y tan discreto y de un poeta tan maestro como los que le han dado el ser.

Se cantará tres ó cuatro veces para que todos los abonados puedan conocerla, y bajará al panteón. Pero ya buscarán la revancha el poeta y el músico, y la hallarán seguramente.

Julio Nombela.

## LOS ACEITES.

Desgraciadamente no nos hemos equivocado al manifestar en nuestras notas diarias los temores que abrigábamos de que las últimas y fuertes heladas hubieran causado daños de consideración, no solo en el fruto pendiente aún de los olivos, sino en estos mismos.

En efecto, todas las noticias que recibimos de los distintos centros olivereros indican que aquellos han tenido lugar, con más ó menos intensidad según la situación y clima, pero muy sensibles en todas partes, y sobre todo en aquellas en que el arbolado ha padecido extraordinariamente, inutilizándole para recibir cosecha en algunos puntos. Todas estas noticias, unidas á los resultados de la deficiente cosecha últimamente recolectada, han influido en el mercado de aceites, que si bien no ha ofrecido, durante los últimos días, variaciones importantes, sigue acusando gran firmeza en los precios y tendencias evidentes al alza, que en el mercado de Sevilla, ya se ha realizado. En varios puntos aún de Andalucía, la temperatura ha sido tan baja, cual nunca se ha conocido, causando gran daño en la aceituna que se recoge, pues da un mal aceite, y en los olivos, que aparecen secos y quemados, siendo necesario cortar gran número de ellos; y en las demás regiones olivereras, claro es que el desastre habrá sido mayor á causa de su clima. Todas estas poco consoladoras noticias hacen que el mercado de aceites aconsejara firmeza, esperándose con fundamento que los precios han de elevarse bastante, sobre todo al entrar en el verano. A esto contribuyen también las noticias de Italia, que son muy pesimistas.

Por lo demás, pocas noticias podemos comunicar á nuestros lectores, porque han sido muy escasas las variaciones en precios, etc. En el mercado de la Calzada de Sevilla entraron el jueves 2.800 arrobas de aceite que se vendieron de 43 y 3/4 á 44 y 3/4; en Málaga se cotiza á 9,88 en puercas y 10,50 en bodega; en Cabra y Puente Genil, de nuestra provincia, 10,25 y 10 pesetas arroba respectivamente, con subida de 0,25 en la primera, y en los demás principales mercados á los precios que hemos venido indicando. El mercado de Valencia, á medida que se conocen los resultados en las comarcas productoras, el precio de los aceites mejora, habiendo llegado los de Rio Segorbe y Espadán hasta 12 y 12,25 pesetas los 10 kilos; continúan las entradas de los andaluces, que toman mayor precio cada día. En el mercado de aceite de la Habana, los arribos en la última decena ascendieron á 6.200 cajas, con lo que descendieron los precios, mostrándose á pesar de ello retraídos los compradores en espera de mayor baja, la que se realizó. Después, los precios se rehicieron algo, cerrando el mercado con regular demanda.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

Hace algún tiempo la Sociedad Económica de Amigos del País, de Badajoz, tomó la iniciativa para que se verificara en

aquella capital una Exposición regional de productos extremeños.

A esta Exposición, según el propósito de los iniciadores del pensamiento, deben concurrir las dos provincias hermanas con sus riquísimos productos agrícolas, con sus minerales, con sus manifestaciones industriales y artísticas.

Pero ni la Sociedad Económica, ni las Diputaciones provinciales de Badajoz y Cáceres cuentan con recursos para realizar esa empresa que tantos beneficios puede reportar á la rica y mal conocida región extremeña, y se trata ahora de que el poder central preste su concurso poderoso á aquellas provincias con el fin de que la Exposición ideada no se quede en proyecto.

A este propósito el presidente de la Sociedad Económica de Badajoz, don Rafael Orduña, que se encuentra en Madrid, solicitó y obtuvo el concurso de varios diputados extremeños y del senador por la Económica, señor Bosch, para que todos unidos pidieran al ministro de Fomento que ayudara moral y materialmente al éxito de la Exposición.

El señor Isasa recibió el jueves á los comisionados extremeños, y después de informarse de los deseos de estos, ofreció desde luego todo su apoyo moral para la realización de la idea, prometiendo además estudiar el medio de en los próximos presupuestos, ó en los otros si ahora no es posible, incluir una partida destinada á favorecer la celebración de la Exposición regional extremeña.

De *La Epoca*:

“Ni en Barcelona hace quince días, ni en Valladolid hace tres, ha ocurrido ningún hecho extraordinario, nada que no se repita á cada momento con mayores proporciones y sin llamar la atención pública en las grandes capitales de Europa.”

—Aunque ya se ha hablado en Consejo de ministros de los puntos principales que comprenderá el mensaje de la corona, lo cierto es que no está todavía redactado.

El Sr. Cánovas, según dicen ministeriales importantes, ha pedido á todos los ministros una nota de los proyectos realizados y de los más importantes que tengan en cartera.

Con estas notas á la vista, el presidente del Consejo procederá dentro de tres ó cuatro días á la redacción del mensaje y lo someterá después á la aprobación de S. M.

De creer á los que presumen de bien informados, en la parte política el discurso de la corona se limitará á hacer la afirmación de que el gobierno aplicará sinceramente las leyes democráticas votadas por las Cortes liberales.

Uno de los párrafos más extensos é importantes será el destinado á la cuestión económica, en el que luego de hablar de los decretos arancelarios y de la situación del Tesoro se dirán los propósitos que

animan al gobierno para negociar tratados de comercio con todas las naciones, partiendo del resultado de la información arancelaria. También se declarará que la situación del Tesoro exige que se realice una amplia operación de crédito.

En la parte destinada á Ultramar, se dará cuenta de la conversión de la deuda de Cuba, de la situación económica de las Antillas, de los proyectos para remediar esta situación y de los esfuerzos que se están haciendo para abrir el mercado de los Estados Unidos y otros á nuestros productos antillanos. Por último, se promoverá la reforma electoral para Cuba y Puerto Rico.

—Según dicen algunos ministeriales, aunque el Sr. Cánovas desea que el señor Linares Rivas presida la comisión de Mensaje, el antiguo ministro izquierdista se resiste á ello, y solo aceptaría en el caso de que el Sr. Cánovas se lo impusiera, pues no deja de comprender el papel desairado que haría como definidor de la política conservadora, él, que poco tiempo hace era el más radical y casi revolucionario de los exministros de la izquierda.

No falta tampoco quien asegure que precisamente por esto le impone el señor Cánovas tal sacrificio, porque á los neófitos es á los que se exige mayores pruebas en toda religión.

Para el caso de que el Sr. Linares Rivas no aceptara, hablase del señor Cárdenas (D. José) para dicha presidencia.

—Dice *La Epoca*:

“No lo duden los que otra cosa dicen: el gobierno, que no alardea de imparcialidad, pero que tiene el propósito decidido de continuar ejercitándola en todos los actos políticos, no se opondrá á que se anulen las elecciones en Gracia si de su discusión resulta que se han cometido las ilegalidades que se supone.”

El hecho de que sea un candidato conservador el triunfante no ha de pesar en el ánimo de los ministros.

—Ha entrado á formar parte de *La Ilustración Nacional* como redactor jefe nuestro compañero en la prensa D. Juan Valero de Tornos.

—El viernes, á las nueve de la noche, continuaría en la sección de ciencias morales y políticas del Ateneo de Madrid la discusión de la Memoria del señor marqués de Lema sobre “El problema social y las escuelas políticas.”

—Dice un periódico de Castilla:

“La continuada sequía y las persistentes heladas y escarchas tienen amortiguadas completamente las plantas, y está retrasado de una manera espantosa y perjudicial toda clase de sembrados.”

“La tierra no carece de humedad, es cierto, pero el enfriamiento que tiene y la dureza de su tez, como ya dejamos dicho, no consiente el desarrollo natural de los sembrados.”

“En toda Castilla hallanse muy retra-

— 60 —

ges famosas, á sus picas macedonias y sus globos de fuego; pues ya te aguarda otra prueba mas peligrosa que cuantas empresas has acometido hasta aqui con serena frente y firme pecho. Los ojos relucientes de las bellas reunidas aqui do quier se ven sus sonrisas ó se oyen sus suspiros en la tierra, de toda tez y forma segun el smor ostenta en su triunfo ó la bandera negra ó la azul, son las guerreras con que habrás de lidiar. Esta es la bella hueste que hoy te provoca á la lid; debíendote oponer á aquellos chispazos que arrojan las emboscadas cejas de unas, y al furtivo y mal cubierto fuego que se lanza del inclinado párpado de otras, tapando así sus luceros á manera de espadas medio embañadas. Tal es Azim, la cohorte de amables enemigas que te esperan; y por mas que otros vencedores se jacten de famosas proezas, aquel armado en la causa de la virtud, aquel joven animoso que sabe oponerse al poder de la hermosura, y que sintiendo sus encantos se contrapone á su escl-

— 61 —

vitud, es el mayor y el mas valeroso conquistador de todos.

Ya por los aposentos del harem se descubren luces movedizas y figuras agitadas, anunciando así los ritos del tocador; de pieza en pieza se deslizan las ágiles doncellas, unas diestras en poner guirnaldas primorosas en el turbante; otras en colocar el umbroso velo con aparente incuria sobre las mancebas sonrojadas, quienes con mostrar por sus dobles un solo ojo vencian como la reina de Sheba. Otras se ocupaban en traer hojas de henna con que teñir de color de rosa el extremo de los dedos de un modo tan brillante, que vistos al espejo parecen puntas de coral que salen sobre el agua; otras hay que mezclan los tintes de *kohl* negros como el azabache para comunicar á los ojos aquella languidez que tanto hermosa á las que los orgullosos soberanos buscan en los apacibles valles de Circasia.

Todo está en movimiento; por todas partes brillan anillos, plumas y perlas:

— 64 —

cida con ornatos arábigos, flores y oro; mientras su movimiento mosaico se trasluce por medio del rociado chorro argentino de la misma fuente: á manera de aquellas húmedas y relucientes conchas de varios colores que se hallan en las orillas del mar Rojo. Allí tambien se echan de ver rastros de amor femenil, no solo en la tierra sino en la esfera acuática: de una parte se descubren peces que cautivados por su flaqueza y hermosura representan la suerte de la mujer, brillando en las olas de vasos transparentes en que se ven encerrados á manera de vetas en una mina de oro; de otra con delgadas rojas de odorifera madera de Comorin se ostenta aprisionada cada ave lustrosa que hiende el aire con su vuelo: los alegres y centellantes *loorys* que brillan entre las flores carmesinas de los árboles de coral en las calorosas islas del soleado mar de la India: la sacra paloma azulada de la Mecca y el zorzal del Indostan cuyo santo gorgo se deja sentir por la tarde desde la cima de la en-

— 57 —

vado hasta aqui para obsequio de tu vista: estos ojos ante cuyo lustre has visto temblar á unos hombres inmortales (asi fuesen rayos del cielo por el amor que les tengo!) Vuélvete pues, y mira, que luego podrás extrañar si quieres que yo busque vengarme del crimen que cometió la mano (sea por daño ó alegría) que me arrojó al mundo mutilado y monstruoso así, y de toda la raza humana que habita la tierra; pues por mas que los hombres sean unos micos ceñudos, confrontados conmigo son semi-dioses. Mira pues, y juzga si el infierno con todo el poder para condenar que posee, puede añadir un solo lunar mas á la horrible fealdad con que nací. Levantó en seguida el velo, y vuelta Zelicca con presteza para mirarle, arrancó un alarido á su vista, y cayó en tierra.

sadas las operaciones de la labranza, propias de la presente estación, cual es el aricado, escarda y la limpia de las yerbas perjudiciales para los sembrados.

“Esta paralización está ocasionando en los pueblos miserias sin cuento, en razón á que los trabajadores no encuentran donde ganar un jornal y tienen que vivir de la caridad ó someterse á las exigencias de la usura.

“La situación, pues, de la mayoría de los pueblos, como se vé, es bien crítica.”

—A propósito de la anunciada reunión de las minorías liberales de ambas Cámaras, dice *El Estandarte*:

“De este modo podrán hacerse los fusionistas la ilusión de que continúan en el poder.

“Con una pequeña diferencia...”

“Que este año el Sr. Sagasta reunirá á los diputados y senadores en su domicilio... particular.

“Advertimos esto para evitar equivocaciones.

“Porque habría muchos que en vez de dirigirse á la plaza de Celenque, se dirigirían á la calle de Alcalá.

“Si valieran las ganas...”

—A consecuencia de los frios el ganado lanar de la provincia de Salamanca está sufriendo una baja considerable; tal es la mortandad en él se registra, que muchos ganaderos si quieren evitar la desaparición completa de sus rebaños tienen que albergarlos fuera de la intemperie y mantenerlos á pila ó pienso por la falta absoluta de pastos.

Créase que el número de cabezas hoy existente en aquella provincia no llega á un 50 por 100 del que había el año anterior.

—El Sr. Sagasta no sabía aún á punto fijo el día que ha de reunir las minorías. Probablemente lo hará el día 1.º de Marzo, con objeto de que sea mayor el número de senadores y diputados que hayan llegado á Madrid.

Se decía ayer que el *leader* de la minoría liberal en el Senado será el Sr. D. Venancio González, pero es indudable que el verdadero jefe liberal en la alta Cámara será el señor marqués de la Habana.

—Dice *El Imparcial*:

“A pesar de que parece cosa definitiva la designación de los señores Pidal y Martínez Campos para las presidencias del Congreso y del Senado, respectivamente, no deja de haber alguna marejada entre los mismos conservadores en cuanto al primero.

Reconocen y hacen justicia á las condiciones de talento y elocuencia del Sr. Pidal; pero temen que su carácter un tanto vivo produzca tempestades difíciles de apaciguar.

Por otra parte, su significación excesivamente conservadora hace creer á algunos que da al primer Congreso elegido por sufragio un carácter marcadamente reaccionario.

En cuanto al general Martínez Campos es opinión general que si las oposiciones tienen habilidad bastante para ello, van á tener que ver y que oír las sesiones de la alta Cámara.

—Del mismo colega:

“Han hablado ayer los periódicos y la gente política de que el señor Canalejas pensaba provocar una disidencia en el partido liberal.

*El País* decía que la causa de esta disidencia era que el Sr. Sagasta no había recabado para sí la bandera de la amnistía,

y que esto molestaba al señor Canalejas.

En el salón de conferencias del Congreso se decía ayer tarde que lo que tiene molesto al señor Canalejas es la actitud que respecto de él observan algunos elementos liberales desde las últimas elecciones, y que estaba dispuesto á promover una disidencia si el jefe del partido liberal no declaraba correcta su conducta en las últimas elecciones.

Esto es lo que ayer se decía. Nosotros hemos consultado con el Sr. Sagasta, el cual ha declarado que no sabía absolutamente nada de ello, y que no lo creía, pues el señor Canalejas no oculta que si ha tenido mas votos que los demás candidatos liberales, ha sido porque perteneciendo hasta hace relativamente poco tiempo al partido republicano, muchos de ellos le han votado por recuerdo ó por simpatía personal.

En resumen, se añadió: no hay nada de eso, y si acaso por otras partes hubiese algunos rozamientos, el Sr. Sagasta se esforzará por suavizarlos.”

La combinación de senadores vitalicios parece que está ultimada y aun firmada, pero no se publicará hasta que se hallen definitivamente terminadas las elecciones de senadores y se conozca su resultado.

Se da como seguro el nombramiento del marqués de Trives.

Algunos añaden que lo serán también los señores Albarada y general Chinchilla, pero ni estos señores ni el jefe del partido liberal tienen conocimiento de tal asunto.

—Dicen de San Juan de las Abadesas que uno de estos días se anunció una variada función en el teatro de aquella población, en la cual se exhibirían cuatro orangutanes amestrados.

El anuncio atrajo gran concurrencia; pero en vez de los orangutanes aparecieron cuatro hombres disfrazados, produciéndose un escándalo enorme que cortó la guardia civil, conduciendo á la cárcel á los cuatro monos de paja.

—Segun dicen de Italia, las experiencias verificadas con la nueva arma de repetición no han dado satisfactorios resultados, resolviendo el ministro de la Guerra en virtud de ello que se distribuyan al ejército los fusiles Mauchier.

—Nos dice *La Fé* que si efectivamente la vuelta de los conservadores al poder ha sido la verdadera línea Koch para los fusionistas, éstos deben estarles muy agradecidos.

### Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 20 de Febrero de 1891.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

El telegrama que, debidamente autorizado por el Sr. Ruiz Zorrilla, publica *El Liberal*, y suscrito por el Sr. Ladevese, ha sido muy comentado en todos los círculos políticos.

Puede decirse que es el único asunto de verdadera importancia entre las noticias de hoy.

El Sr. Ruiz Zorrilla declara solemnemente que jamás, jamás, tomará asiento en las Cortes de la Restauración; que no aceptará la amnistía si á los militares no se les vuelven los empleos que tenían en el ejército, y que de ser una amnistía sin

condiciones ni limaciones, entonces vendría á España, sin que la nueva residencia significara un cambio en su actitud política.

De modo que acepta la legalidad en la vida constitucional y parlamentaria, que quiere un acto de sumisión del partido conservador, en que éste haya logrado otra cosa que entrar con un ciudadano más en la Península.

Los martistas se muestran contrariados por las declaraciones del Sr. Ruiz Zorrilla, y confían en que, si la amnistía se aprueba, el regreso del Sr. Ruiz Zorrilla daría gran fuerza al partido demócrata progresista, confiado en los buenos propósitos y en el tiempo para crear un elemento de lucha contra el fusionismo.

El Sr. Castelar entiende que las declaraciones del Sr. Ruiz Zorrilla son terminantes en cuanto á la lucha parlamentaria, pero que el Sr. Martos regresará de Pau sin conseguir nada práctico para sus ulteriores fines.

Los amigos del general Martínez Campos son opuestos al ingreso en el ejército de los jefes y oficiales hoy emigrados.

El regreso del Sr. Ruiz Zorrilla les agrada, porque la lucha diaria gasta y consume los mayores prestigios.

En opinión de muchos ministeriales, las iniciativas de Sr. Martos ponen en evidencia á los partidos monárquicos.

Si el expresidente del Congreso no puede reingresar en el fusionismo, debe militar en el partido liberal conservador, que sólo se diferencia de aquél en su programa económico y normalidad administrativa.

Todo lo demás, añaden algunos ministeriales, es perturbar la política española, ó ponerse en el más completo ridículo, por la bondad de sus intenciones.

La Cámara de Comercio de Burdeos solicita se establezcan los siguientes derechos: 4 francos por hectólitro para los vinos hasta 12 grados; 6 francos hasta los de 14 grados, y el pago de un impuesto especial de consumos para los vinos de 15 ó más grados.

*El Corresponsal.*

## Gacetillas.

—**Cintabalde.**—Carecen de todo fundamento los rumores que, acerca de este desgraciado reo de muerte, vienen circulando en los pasados días. Cintabalde sigue en su calabozo, contrito y perfectamente dispuesto al triste desenlace que le espera, y cuya realización no ignora. El estado de ánimo de este infeliz inspira verdadera compasión, sobre todo si se tiene en cuenta el arrepentimiento de sus enormes delitos y el fatal castigo que le espera, y que quizá no ha de tardar muchos días.

—**Bien pensado.**—Parece que por una persona piadosa se trata de reorganizar la hermandad de la Paz y Caridad, que en lejana época prestó importantes servicios en diferentes ocasiones.

—**El vigía.**—Para Marzo un gran ciclón—solemnemente se anuncia.—Podrán sobrar varias cosas,—pero lo que falta es lluvia.

—**Música.** Esta tarde concurrirá al paseo de la Victoria la banda de música municipal.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 20 del corriente.—Central, 130 pesetas y 65 céntimos.—Puente, 272'48.—

Pretorio, 593'01.—San Sebastián, 259 y 69.—Victoria, 327'16. Matadero, 1674 y 30.—De las 3265 pesetas y 39 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1600 y 19.—A la provincia y Municipio, 1600 y 23.—Adicionadas, 64'97.

—**Lista de compañía.**—A continuación publicamos la del personal que compone la compañía cómica-lírica y coreográfica que inauguró anoche sus tareas en el Teatro Principal.—*Primer actor y director*, don César Barrilaro.—*Maestro concertador y director*, don Joaquín Castro y Valenzuela.—*Primeras tiple*, señora doña Concepción Maggiorco y doña Adela Barberá.—*Director lírico*, don Ricardo Cano.—*Primera actriz del cuadro cómico*, doña Victoria Cabello.—*Primera actriz cómico*, doña Lutgarda Calvete.—*Primera dama joven*, señorita doña Isabel López.—*Bajo cómico*, don Enrique E. Garro.—*Tenores cómicos*, don Antonio Capriles y don Eduardo Angeles.—*Primer galán joven*, don Manuel González.—*Actor de carácter*, don Domingo Gónima.—*Actores*, don Manuel Martínez y don Francisco Solanes.—*Consueta*, don Eugenio Fernández.—**CUADRO DE BAILE FRANCÉS Y ESPAÑOL.**—*Primer bailarín y director*, don Eduardo Vázquez.—*Primera bailarina de ambos generos*, señorita doña Adela Granados.—Señoritas que forman el cuerpo de baile. Doña Antonia Suarez, doña Jacinta Nieto, doña Adela Melendreras, doña Matilde Astorga, doña Victoria Cánovas y doña Carmen Alvarez.

—**Junta de prisiones.**—Como oportunamente anunciamos, ayer se reunió en la Audiencia de esta capital la junta de prisiones convocada por el digno Presidente de la misma, ocupándose de la resolución de algunos detalles que tienen relación con un triste y cercano acontecimiento.

—**Taurina.**—El maestro *Lagartijo*,—ha dirigido al *Toro*—una carta, contestando—y muy bien, á un caballero que ha dicho que el gran *califa*,—no gustaba de algún diestro—para compartir con él—la exposición de los cuernos.—¡Y vive Dios! que habla claro—el buen Rafael primero,—trocando en esta ocasión—el capote, y sus trebejos,—por la pluma, que es muleta,—que dá unos peses... soberbios.—De esa carta se ha hecho cargo—y, con gracia, *Sentimientos*,—que en *El Herald* publica—las verdades del barquero,—y á *Lagartijo* coloca,—en donde debe y *Laws Deo*.—Pero señor, ¿que la envidia—ha de minar los cimientos—de las artes, de las letras,—de la ciencia y del torero?—Es necesario que sepan—los que no quieren saberlo,—que nuestra Córdoba es patria—de los mejores toreros,—y en tocando á la marina,—es decir, á nuestros diestros,—boca abajo todo el mundo,—vengan palmas y sombreros,—que ya están los R-faales,—que asombran por su denuedo,—haciendo lo que no hacen—en la plaza mas que ellos.—Yo, cordobés sobre todo—y entusiasta del maestro,—por mas que no me hayan dado—vela alguna en este entierro,—me la tomo, y hago palmas—á la carta de *El Toro*.

—**Suspensión.**—Nuestro ilustrado y comedido colega *La Voz de Córdoba* ha suspendido por algunos días su publicación, hasta ordenar lo necesario para hacer la edición en imprenta propia. Sentimos, aunque sea por pocos días, vernos privados de su grata lectura, y celebraremos su pronta reaparición.

—**Sin operaciones.**—Anteayer no se verificaron operaciones de ingresos ni de

pagos en la Caja provincial, según nota de la Contaduría. Quedó la existencia del día anterior, consistente en 632 pesetas y 87 céntimos.

—**Descarriamiento.**—En el Gobierno civil se recibió ayer el siguiente telegrama: “Sevilla 21, 7'50 mañana. El tren número 205 descarriló en el kilómetro 69, por rotura de una maqueta y descarriló de dos bateas orujo. Pido Bobadilla wagón socorro y á Bobadilla tren trasbordo para tren 4. *Salinas*.” El leonismo de este telegrama nos deja en la duda de los demás detalles que puedan referirse al siniestro. Suponemos, cuando nada dice, que no habrán ocurrido desgracias personales.

—**Funerales.**—En la iglesia parroquial de San Juan y Todos los Santos tuvieron lugar ayer á las cuatro y media de la tarde sesenta y siete funerales en sufragio por el alma del señor don Juan Cuadrado y Pérez, capitán que fué del arma de Caballería, condecorado con dos cruces de San Hermenegildo y guarda almacén de la sección de Estancadas que ha sido en esta provincia durante muchos años. A la fúnebre ceremonia asistió numeroso duelo que rindió el último tributo de amistad al señor Cuadrado, que tenía en Córdoba muchas simpatías. Fuerzas de la guarnición tributaron al finado los honores correspondientes á su graduación militar. Dios haya acogido su alma en su seno misericordioso y conceda á su apreciable familia algun lenitivo al justificado pesar que hoy experimenta.

—**Subasta.**—El cuatro de Marzo se subasta en las Casas consistoriales de Córdoba una suerte de olivar del sitio de La Esperanza, capitalizada en 3320 pesetas.

—**Efemérides.** HOY. 1300.—Institución del Jubileo cada cien años.—1403.—Nace Carlos VII rey de Francia. 1530.—Corónas Carlos V emperador de Alemania.—1787.—Primera reunión de la Asamblea de notables en Versalles.—1846.—Muere en Berlín el poeta español Enrique Gil y Carrasco.

—**El decano de la prensa.**—Con este epígrafe dedica á nuestro director el ilustrado colega *El Adalid* un largo artículo, del que no debemos prescindir de modo alguno. Mucho nos obliga la cortesía y cariñosa deferencia con que trata de la asistencia del señor García Lopera al *lunch* del miércoles en la fonda Suiza; mucho agradecemos los elogios que al mismo dirige por su abolengo y sus condiciones personales, (que dicho señor cree más fundados en las inspiraciones de la amistad que en las de la justicia); pero al decir que en cambio de todas esas condiciones, por no haber nadie perfecto, tiene la falta de su excesiva bondad, y por más que ésta, si es cierta, constituiría una cualidad, que no nos ofende ni molesta, la verdad es que como la bondad se suele confundir á veces con la debilidad, deber nuestro es poner las cosas en el lugar correspondiente. Ya digimos en el DIARIO que nuestro director fué atentamente invitado “como decano” de la prensa local, cuyo cargo reconoce *El Adalid* ser exacto, y así lo ha considerado siempre, siendo para dicho señor honrosa la presidencia de todas las reuniones de la prensa, cuando se ha tratado de sus intereses colectivos. Respecto á reuniones políticas, como el DIARIO, por lo mismo que no tiene este carácter, no vé en mí en los afiliados á ningún partido, tiene especial complacencia en reconocer que hay dignos

Llegando por la noche siguiente al lugar del campamento, quedaron admirados y complacidos los de la cabalgata al ver que todos los bosquecillos inmediatos estaban iluminados; habiendo venido á este intento los mejores artistas de Yamtcheon. En cada lado de la calle de árboles que conducía al pabellón real, se veían erigidas unas escenas artificiales formadas de bambú, representando arcos, torres y minaretes, de los cuales pendían millares de linternas de seda, obra de los pinceles mas diestros de Canton. Nada podía exceder la belleza de las ojas de mango y acacia, que brillando á favor de las luces de bambú esparcían al rededor un reflejo tan placido como el de las noches de Peristan.

Lalla Rookh, sin embargo, que estaba demasiado ocupada con el triste

Entre tanto, por unos dilatados salones iluminados pero tan silenciosos que no se oye mas ruido que el de odoríferas cascadas que chorrean de fuentes jaspeadas; el joven Azim va errante y estraviado como en medio de un laberinto, sin que pueda atinar cual sea el objeto de tanto resplandor y soledad. Por unos largos corredores se pasea entre arriates de diversos colores, ó alfombras del Cairo, donde en cozoletas y urnas de plata ardia la olorosa madera de aloes y sándalo, juntamente con aquellas varas aromáticas que durante la noche alumbran los vergeles de Tibet despidiendo una luz perfumada como la que difunden las varitas de las *perys* para indicar á los espíritus puros el camino de sus célicas moradas. En seguida, un espacioso salón hiere su vista, en medio del cual, y como á su luz meridiana reflejada á manera de los rayos del arco iris, se descubre una fuente que arroja sus aguas cristalinas hasta la altura ó remate de una esmaltada cúpula enrique-

algunas de menor edad se han ido á los jardines, donde á favor de la luna cogen las flores mas frescas para engalanarse la cabeza. ¡Criaturas festivas que dan pena y placer á la vez al ver que cada una prefiere arrancar su guirnalda del árbol que trae á su memoria la hora inocente de su niñez, con los recuerdos de su patria y de sus lejanas amigas! La doncella de la India viendo en su regazo las doradas hojas del *champac*, piensa en el tiempo en que sus pequeñas compañeras en las riberas del Ganges iban esparciendo sobre sus negros cabellos tantos pimpollos, goteando los frescos rocíos de aquel río sagrado; al paso que las jóvenes árabes embelesadas con los olores de sus mismas montañas, ven reunidos como por encantamiento del dulce y oloroso *alcaya*, no menos que del árbol cortés que se inclina á cuantos se acogen á su sombra, el paco, los camellos y las tiendas rurales de sus padres, suspirando por la choza que con poco sentimiento dejaron, y deseando ya volver á sus rústicos afanes.

cuento de Zelica y su amante para pensar en otra cosa (sino tal vez en quién lo refería) pasó rápidamente por aquella mágica escena á su pabellón, con muchísimo pesar de los pobres artistas de Yamtcheon, acompañada con igual presteza de su sumiller de corps, quién á cada paso iba maldiciendo al antiguo mandarín que llevado de ternura por la pérdida de su estraviada hija, estableció el uso de estas fantásticas iluminaciones de China. Sin perder un momento, pues, Feramoz por orden de Lalla Rookh fué presentado; y Fadla-deen que nunca podía calificar el mérito de un poema, sin saber de antemano á que secta religiosa pertenecía su autor, estuvo para preguntarle si era *shia* ó *sooni*, cuando la princesa picao de manos como en señal de silencio, el joven trovador sentado en un *musnud* á su lado continuó de esta manera.

“Prepara tu alma, joven Azim, tú que has arrojado las banderas de la Grecia esforzada, bien que en la misma esclavitud, haciendo frente á sus falan-

y honradas aptitudes en todos ellos, y al ser invitado se cree obligado, no por bondad y cortesía, sino por deber, á concurrir y llenar la misión que se le confía de ser cronista imparcial, sin apasionamiento, de lo que ocurriera. Así lo hicimos, cumpliendo además el otro deber de dar á nuestros lectores cuenta exacta y sin exageraciones de lo que que tenga lugar en todos los órdenes de la vida. ¿Qué mal hay en ello? No hay aquí acto alguno de bondadosa debilidad, sino por el contrario, se necesita de grandes energías para no dejarse arrastrar por las impresiones del momento, como se necesitan para sostener el imperio de la paz en medio del fragor de elementos encontrados. Allí empezó el señor García Lovers, una vez cumplido el deber de la cortesía, por conseguir su independencia, y sin blasonar de la representación de la prensa política, que ni llevaba ni podía llevar, por no ser posible reunir en un solo individuo la representación de los ideales más antitéticos, concluyó por trazar el programa constante del DIARIO DE CÓRDOBA, que va siendo lazo de unión de los partidos, y al ser interrumpido nuestro director en todos los periodos de su discurso por los aplausos de aquella numerosa reunión de hombres políticos, nos llenaba de satisfacción, no por lo que ensalteción al señor García Lovers, sino por la sanción que recibía el tema que venimos defendiendo hace cuarenta y dos años. Por lo demás, nuestro afectuoso colega *El Adalid* sabe perfectamente que cuando sus correligionarios, entre los que también tenemos amigos, que son para nosotros muy queridos, han invitado al decano de la prensa á algún acto análogo al del miércoles, ha tenido éste un honor y una gran complacencia en asistir y en ocupar el preferente lugar con que se le ha brindado bondadosamente, y que agradecemos mucho, como nos ocurre en el acto de que se trata.

**—Testamento.**—Ayer, á las tres de la tarde, lo otorgó ante el notario señor don Enrique Morón, el reo José Cintabaldo. Asistieron como testigos don Enrique Fuentes Breña, abogado; don Antonio Pineda Castillejo, propietario; don Isidro de Torres Illescas, farmacéutico, y don Pablo García Fernández, médico de la cárcel. Según se dice, en dicho acto, el reo, después de hacer todas las protestas de fé católica, se manifestó arrepentido, é instituyó heredera á su hija única Magdalena, nombrando por su albacea al R. P. Moga.

**—El Ateneo.** Como tenemos oportunamente anunciado, mañana á las dos de la tarde, celebrará junta general en el local del Circolo de la Amistad, el Ateneo Científico, Literario y Artístico, para tratar de los siguientes asuntos. Lectura del acta de la anterior; presentación de cuentas; acuerdos que deben tomarse para la futura marcha de la sociedad, y elección de cargos vacantes. La junta directiva solicita la puntual asistencia.

**—El piso.**—Siguiendo la historia del mal estado en que se encuentra el piso de la mayor parte de las calles de esta capital, debemos añadir que en la de Carreteras hay varias baldosas que se salen visiblemente del piso general de la calle. Esto se vé con especialidad al principio, al medio y al fin. De modo que ya pueden ustedes figurarse cómo estará aquello. Así como la guardia municipal se ocupa con cierto esmero de lo que á los particulares se refiere por qué no se le ordena haga lo mismo con el piso de las calles, denunciando los desperfectos que observen en sus respectivas demarcaciones? ¿No sería esto mucho mejor que abandonarlo á las denuncias de la prensa, que á diario vienen pacientemente ocupándose de los baches y demás que corresponde á la seguridad con que el vecindario debe transitar por las calles, y cuyas denuncias rara vez ofrecen resultados satisfactorios? Hemos dicho ya, y lo repetimos de nuevo, que las cuadrillas que se dedican á la reparación del piso no llenan las condiciones de su objeto, quizá porque no se vigila con mayor cuidado el trabajo que practican. Esperamos que el Municipio tome algún acuerdo que resuelva este problema.

**—Diputado electo.**—Nuestro distinguido amigo el señor don Antonio Garrido y Lara, salió anteayer para Montoro, donde trataba de permanecer muy pocos días.

**—Repertorio.**—Entre las diferentes obras que componen el de la compañía cómico-lírica y coreográfica que actúa en el coliseo de la calle de Ambrosio Morales, figuran las zarzuelas nuevas "Calderón," "Pan de flor," y "La leyenda del Monje," las obras cómicas de actualidad, tituladas "Safio," "Los Bomberos," "La Doctora," "Su Excelencia," "El Sueño

dorado," "La Señora de Moreno," y "El crimen de la calle de Leganitos."

**—Reglamento.**—La *Gaceta* del día veinte publica el reglamento de recompensas en tiempo de guerra de los Generales, Jefes y Oficiales y sus asimilados del ejército, así como el de grandes maniobras y de ejercicios preparatorios para las mismas en tiempo de paz.

**Y gracias.**—Parece se han dado las órdenes oportunas para que asista todos los jueves el paseo de la Victoria la charanga del Batallón Cazadores de Cataluña.

**—Empresa.**—Se dice que una trata de instalar en Córdoba el alumbrado eléctrico, si cuenta por de pronto con el compromiso de 500 lámparas diarias, desde el paseo del Gran Capitán á la calle de la Espartería. Los precios serán 5 y 7 céntimos por hora y lámpara de 10 y 16 bujías, respectivamente. Pues venga de ahí.

**—Viaje.**—En el tren correo de hoy saldrá con dirección á Sevilla nuestro ilustrado compisero en la prensa señor don Julio Veldelomar y Fábregues.

**—Notable escritora.**—De paso para las aguas de Villaharta llegará estos días á Córdoba la señora doña Faustina Sáez de Mazar.

**—Senador electo.**—El que lo es por las Sociedades Económicas andaluzas, Excmo. señor Marqués de Paniega, ha pasado en esta capital un día, regresando á Málaga en el tren correo de anteayer.

**—Lo celebramos.**—Se halla más aliviado de la grave dolencia que le venía aquejando, nuestro amigo el señor don Gregorio Reina, dueño del acreditado café de "La Perla." Deseamos su pronto y total restablecimiento.

**—Viaje.**—Hace dos noches salió para Madrid la distinguida señora marquesa viuda de Villamagna y de Gelo.

**—Pensamiento.**—Es mucho mejor empezar la honra que nunca tuvimos, que dar fin á la que heredamos.

**—Leñadores.**—Siete individuos que el día diez y siete hacían leña en la dehesa boyal de Bramadero, fueron denunciados por la Guardia civil de Torrecampo, al Alcalde de Pedroche, en cuyo término municipal se halla situada dicha finca.

**—Cantar.**—Las tortolillas al vernos cesar de arrullarse suelen—y es que callar necesitan—porque ellas callando aprenden.

**—Denuncia.**—Por encontrarlo con una cabellera que pastaba en sembrados de la dehesa del Chaparral, fué denunciado hace pocos días un individuo por la Guardia civil de Villafranca al juzgado municipal de dicha villa.

**—Caballerías.**—Un potro tordo y una mula castaña han sido robados estas últimas noches en casa de José María Ortega, calle Córdoba, en Nueva Carteya.

**—Recargos municipales.**—Del veinte y cuatro al veinte y ocho se cobrarán estos en la Rámbra.

**—Edicto.**—Por uno del juzgado de Posadas se llama á Ginés Agüera Gomez, para que amplíe su declaración en causa contra Juan Martín, por lesiones y disparo de arma de fuego.

**—Secretaría.**—Está vacante la del Ayuntamiento de Luque y hasta el veinte y tres de Marzo se puede solicitar.

**—Primera enseñanza.**—Para este ramo deben consignarse en el próximo presupuesto de Caba 25.046 pesetas y 86 céntimos.

**—Adios al mundo.**—Nueve señoras de Valdepeñas tomaron á la vez hábito de religiosas el mes anterior. Dos en el Asilo de Madres de la Caridad, dos en el convento de Dominicas, otra en el de Capuchinas y cuatro en el de Concepcionistas Descalzas.

**—Robo.**—Uno de cuatro mil duros próximamente en alhajas se verificó la madrugada del miércoles en una joyería del Pasaje de Heredia, en Málaga. Se practican diligencias en busca de los autores del hecho.

**—Visita.**—¿Qué me manda usted, doctor, para mi padecimiento?—Que fume usted menos.—Es que yo no fumo jamás.—Pues bien: eso es lo que está perjudicando su salud.

El consumo de los buenos medicamentos aumenta cada día, á la par que gran número de otros desaparecen: lo primero sucede con el "Jarabe de Rábano iodado de Grimault," y compañía que acaba de ser adoptado por la junta oficial de la Farmacopea, como una gran perfección del jarabe antiescorbútico: para los niños que carecen de apetito, que son pálidos, delicados ó línticos, ó están sujetos á las erupciones de la cabeza, del cutis ó del rostro ó á la inflamación de las glándulas del cuello, es un medicamento heróico. Exigir en el envoltorio el nombre Grimault et C. estampado.

Se desesperan las madres cuando ven á sus niños inquietos, con incomprendible desasosiego, rebicandolos los párpados, ora tristes y lánguidos como flores sin agua, ora acosados por intempestivas risas, faltos de apetito fenómenos que tienen por exclusiva causa un principio de anemia y pueden acarrear un término fatal sino se remedia con el "Hierro de Leras, soluble y asimilable, que sin cansar el delicado estómago del infante le devuelve la salud enriqueciendo la sangre y regularizando todas las funciones del organismo con desusada actividad.

**MONTE DE PIEDAD DEL SEÑOR MEDINA Y CAJA DE AHORROS DE CÓRDOBA.**

Lista de las alhajas que han de venderse en pública subasta el lunes próximo 23 del corriente, de los empeños hechos en la oficina Central, Sucursal 1.ª y 2.ª durante el mes de Abril último y que con arreglo á los Estatutos corresponden venderse.

Reloj y cadena de oro 150 pesetas. Medio aderezo de esmeraldas 26'50 céntimos. Medio aderezo de perlas 24'50. Cubierto de plata 12'75. Reloj de plata 4'25. Remontuar de plata 27. Dos sortijas de brillantes 200. Pulsera imperdible, aretes, pulsera coral y collar id., 76. Remontuar de plata 16. Onza de oro 86. Cadena de oro 85. Sortija de oro y cadena de plata, 6'50. Cadenilla de oro 75. Diadema de plata 3'25. Sortija de perlas y diamantes 64. Reloj de plata 14. Sortija de oro y cruz con cadenuilla alemana 11'75. Rosetas de oro bajo 2'25. Pulsera y pieza de diamantes 120. Cruz de esmeraldas y sortija lisa 17. Rosetas de plata y oro 4'25. Aretes de perlas 5'50. Cubierto de plata 16. Cubierto de plata 16. Cubierto de plata 16. Cubierto de plata 16. Pulsera de plaza 3'25. Cubierto de plata 16. Petaca de plata, rosario, sortija y medallón alemán, 16. Cuchara de plata 8'50. Sortija de oro sin piedras y otra baja de ley 7'50. Cintas de topacios 5'25. Botonadura de diamantes 29. Dos pares de aretes perlas 4'25. Aretes de perlas 5'50. Doco ucharitas de plata 25. Sortija de un brillante 35. Leontina de oro 35. Botonadura de diamantes 38. Cuchara de plata 6'50.

**Sucursal 1.ª**

Dos pares botones diamantes 21. Rosetas de diamantes 5'25. Dos botones y zarcillos diamantes y cruz, 35 Zarcillos perlas 13'50. Dos botones perlas y rosario plata 8'50. Tres cruces, un boton, cadenuilla plata y aretes y cruz oro, 4'50. Remontuar grande y cadena plata 54. Cubierto de plata 16. Cubierto de plata 16. Dos cubiertos plata 32. Sortija oro, dos id. medio oro y caja plata, 38. Medio aderezo perlas 38. Tres botones de un diamante 12'75. Zarcillos oro, aretes idem beja, cruz alemana, vaso y alfiler plata, 10'50. Aretes una perla 2'25. Un boton perla 3'25. Aretes una perla 2'25. Leontina oro, dos sortijas brillantes y zarcillos diamantes 212. Zarcillos topacios 2'25. Alfiler corbata oro 5'25. Sortija perla y piedras verdes 8'50. Aretes perlas 4'25. Reloj y cadena plata 13'75. Tres aretes oro 3'25. Zarcillos perlas 10'50. Zarcillo y alfiler perlas 37. Petaca y un cubierto de plata 37. Zarcillos diamantes 16. Zarcillos diamantes, dos sortijas perlas y aretes topacios, 21. Cintas topacios rotas 10'50. Reloj plata 7'50. Rosetas una perla 3'25. Rosetas una perla 2'25. Zarcillos perla 10'50. Sortija de esmeraldas 8'50. Sortija ágata y otra con dos brillantes 36. Tres pares zarcillos, dos pares de botones y rosas diamantes, 64. Dos botones perlas 7'50. Remontuar plata 16. Sortija un brillante 270. Once gutas y tres gramos brillantes 450. Aretes una perla 4'25. Rosetas un diamante y otras diamantes y zafiros, 100. Zarcillos diamantes 48. Tres solos diamantes 43. Sortija amatistas y alfiler corbata diamantes 12'75. Zarcillos perlas 9'50. Cintas topacios 10'50. Zarcillos piedras verdes 10'50. Zarcillos perlas 7'50. Reloj plata 12'75. Cadena plata 3'25. Remontuar oro 160. Reloj y cadena plata 16.

(Se continuará)

**Boletín religioso.**

**—SANTO DE HOY.**—La Cátedra de San Pedro en Antioquía.—Mañana, San Florencio, obispo, y Santa Marta, virgen y mártir.

**—JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la Iglesia del Asilo del Buen Pastor, por el Muy Ilustre Sr. D. Benito Migué y Carrasco, en sufragio de sus difuntos.

Sermones que se han de predicar hoy.

POR LA MAÑANA.

En la Parroquial del Sagrario, plática por el señor don Francisco Mantero Pozo.

En la de San Pedro, plática por el señor don Manuel Enriquez y Rivas.

En la de San Lorenzo, plática por el señor don Mariano Amaya y Castellano.

En la de Santiago, el señor don Francisco Molina y Real.

En la de Santa Marina, plática por el señor don Francisco Morales Carrascosa.

En la de San Juan, el Sr. D. Francisco Molleja.

En la de San Nicolás de la Villa, el señor don Francisco Osuna y Aroca.

En la del Salvador, el Sr. Dr. D. Rafael Cantueso y Sanchez.

En la de San Francisco, plática en la Misa mayor, á las ocho y media, por el Sr. Dr. D. Manuel de Torres y Torres.

POR LA NOCHE.

En el Sagrario de la Santa Iglesia, el señor don Francisco Mantero Pozo.

En la Parroquial de San Pedro, el señor don Antonio Aochelerga y Dieguez.

En la de San Andrés, el señor don Francisco Orellana.

En la de Santa Marina, el señor don Francisco Morales Carrascosa.

En la de San Lorenzo, el señor don Miguel García Ballesteros.

En la de Santiago, el señor don Bernardo Serrano y Romero, haciéndose despues el Via-Crucis.

En la San Miguel, el señor Dr. Don Antonio Soriano Barragan.

En la Auxiliar de San Basilio, el señor don Manuel Cuesta y Martinez.

En la auxiliar de San Agustín el señor don Francisco Toledano y Rodriguez.

En la del Espíritu Santo, el señor don Antonio Pedross; además habrá letanía cantada, coplas del perdon y ejercicio del Via-Crucis.

En la Iglesia Parroquial del Salvador se pondrá esta tarde, á las cuatro y media, de Manifiesto la Divina Magestad, y se harán ejercicios piadosos.

—En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se verificarán los ejercicios cuaresmales á las oraciones. En la de Santiago se cantará el Miserere los Miércoles y Viernes.

En la de San Francisco habrá sermón á cargo del señor don Rafael Cubero y Diaz.

—Ultimo dia de solemne quinario al Santo Cristo de Gracia, en la Iglesia de los Padres Misioneros del Inmaculado Corazón de María, á las seis de la tarde. Se rezará el Santo Rosario, ejercicio propio con cinco Padres Nuestros cantados, un motete, sermón á cargo de uno de los RR. PP. de la Comunidad, Gezos del Santo Cristo y Miserere. Hoy se celebrará á las ocho de la mañana la Misa de Comunión general, á la cual deberán asistir los hermanos ó cofrades de la Santísima Trinidad y Santo Cristo de Gracia, y por la tarde se anticipará la función una hora.

—Segundo dia de solemne quinario á Jesús Crucificado, en la Iglesia Parroquial de San Juan, despues de las oraciones: predicará el señor don Mariano Serrano y Pozo.

—Hoy tendrán las Madres Cristianas la comunión general á las ocho y media y los ejercicios de la tarde á las tres y media.

Todos los dias al toque de oraciones se rezará el Santo Rosario en la real iglesia de San Hipólito, al que sigue la lectura, terminando con el devoto ejercicio del Via Crucis durante la cuaresma.

—Hoy, segundo dia de solemne quinario que la Hermandad del Santísimo Cristo y San Alvaro dedica á Ntro. Divino Redentor, en el suprimido convento de Scala Coeli, extramuros de esta ciudad, dando principio á las once de la mañana: predicará de *Jesús en los Tribunales* el señor don Manuel Cuesta y Martinez.

—Desde mañana al viernes habrá en el convento de religiosas de Santa Marta exposición solemne del Santísimo, en sufragio de don Tomás Conde y Luque, manifestando por las mañanas á las ocho y media, ocultando á las doce, volviendo á manifestar á las dos y reservando á las seis. Por las tardes habrá Santo Rosario y Letanía cantada, terminando con un responso por el eterno descanso de su alma. Pasado mañana habrá Misa cantada á las nueve y media. El papa Gregorio XIII concedió á todas las personas que habiendo confesado y comulgado, visitaren la dicha iglesia de religiosas gerónimas de esta ciudad, el dia de San Matías, desde las primeras vísperas, hasta puesto el sol del siguiente, rezando lo que fuere su devoción; y ganar indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados, por modus Jubilei, rogando á Dios por el alma del señor Emperador Carlos V. Esta indulgencia se gana tantas veces cuantas se hiciere dicha diligencia: púedese aplicar por una ánima del Purgatorio cada vez.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Luz, en Santa Marina.

†  
EL SEÑOR  
**Don Manuel Viguera y Perez**  
Capitan del Batallón Depósito de Odrdoaba  
ha fallecido.

El Excmo. señor Gobernador militar; su desconsolada esposa, afligidos hijos y director espiritual, suplican á sus numerosos amigos encomienden á Dios el alma del finado, y asistan al funeral y entierro, que se ha de verificar en la Iglesia de San Nicolas de la Villa hoy á las cuatro de la tarde, por lo que les vivirán agradecidos. El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio.

No se reparten esquelas.

†  
**Cuarto aniversario**  
DE LA SEÑORA  
**D.ª PAZ DE LA TORRE**  
Y SU HIJO  
DON JUAN OLALLA DE LA TORRE  
**Q. E. P. D.**

Desde el día 23 al 27 estará S. D. M. en la Real Iglesia de San Pablo de manifiesto en sufragio de las almas de los mismos, y durante las horas de la mañana se dirán misas: á las cinco de la tarde se rezará el Santo Rosario Letanía, Motetes y Trisejio, terminando con la reserva solemne.

Sus hijos y hermanos don Manuel y doña Dolores Casasa solicitan á sus amigos los encomienden á Dios.

†  
**Décimo quinto aniversario.**  
EL SEÑOR  
**Don Juan José Barrios y Carrasco**  
falleció el día 22 de Febrero de 1876.  
**R. I. P.**

Los señores sacerdotes que gusten celebrar hoy el santo sacrificio de la Misa, en la iglesia del convento de Santa Ana, aplicándola en sufragio por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus hijos y demás familia ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones.

†  
**TERCER ANIVERSARIO.**  
LA SEÑORA  
**Doña Mariana de la Puente y Rocha**  
falleció el día 23 de Febrero de 1888  
**R. I. P.**

Todas las misas que se celebren mañana en la iglesia Parroquial de San Juan (Trinidad) por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicha señora.

Sus hermanos, hermano político, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor.

**Espectáculos.**

**TEATRO PRINCIPAL.**

Compañía cómico-lírica y coreográfica.

**Funciones por horas para hoy.**

A las ocho.—La comedia en un acto, Nicolás.—El baile andaluz, *La Flor de la Maravilla*.

A las nueve.—La zarzuela en un acto, *El Gorro Frigio*.—El baile español, *La tertulia*.

A las diez.—La zarzuela en un acto *Ya somos tres*.—El baile francés, *Las Mesinas*.

A las once.—La zarzuela en un acto, *Picio, Adán y Compañía*.—Gran divertimento de Baile Nacional.

Precios para cada sección.

Palcos y plateas, 1 peseta.—Butaca con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro y delanteras con idem, 30.—Entrada principal, 25.—Idem al paraíso 15.

**ULTIMA HORA**

**SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR de el "Diario de Córdoba."**

Telegrama de la *Agencia Fabra* Madrid 21 (4'45 t.)

Despues que se verifique en Paris la anunciada reunión, el señor don Manuel Ruiz Zorrilla publicará un manifiesto dando á conocer sus soluciones decisivas.

El general Martinez Campos se halla molestado por una ligera indisposición.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Aparatos eléctricos y OBJETOS PARA DIBUJO

Ildefonso Sierra y Alonso

CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES. Proveedor efectivo de la Real Casa CASA FUNDADA EN 1859.



Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Campanillas eléctricas, para rayos de puntas múltiples de latón, cobre y platino, privilegio esclusivo sistema «Sierra» pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.

Instrumentos y efectos para delineación, dibujo y levantamiento de planos. Catálogo ilustrado de estos artículos con 235 grabados. Precio, 2 pesetas. Tarifas gratis.

Manual y catálogo ilustrado, con 89 grabados y 10 planos para la instalación de aparatos eléctricos, tubos acústicos y para rayos por el constructor de aparatos eléctricos, don Ildefonso Sierra. Precio 1.50 pesetas franco de porte. Tarifas gratis.

Colección de 12 planos para instalaciones telefónicas.—Precio 5 pesetas.—Cada plano suelto 0.50 centimos de peseta.

Catálogo general ilustrado con 706 clichés de instrumentos de precisión para la instalación de gabinetes de física y academias de estudios superiores. Precio en Madrid, 5 pesetas; en provincias, 6 franco de porte.

Madrid.—8, duplicado, calle de Echegaray, 8, duplicado (antigua calle del Lobo)

BALSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco

Este maravilloso Balsamo está compuesto con el «Extracto puro del Pino Amarillo» y es completamente vegetal.

Con las fricciones de este excelente medicamento se curan ó alivian los dolores reumáticos, la neuralgia, y sea facial intercostal ó ciática; los tumores blancos, cambres de las piernas y brazos; quemaduras; sabañones y lobanillos; hinchazones, dislocaciones y toda clase de contusiones y golpes.

También lo prescriben médicos para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Unicos agentes en España: VILANOVA HERMANOS Y COMPAÑIA, Barcelona. En Córdoba, A. Carrasco.



EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben. De venta en todas las droguerías y farmacias.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijos de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y los de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & Co, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris. Deposito en todas las principales Boticas y Droguerías



CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE INVENCION NUEVAS PRENSAS COUSINOU

Simples y alternativas PARA ACEITUNAS Y UVAS

DEPOSITO GENERAL EN SEVILLA RABIDA 12 Y 14

Las prensas Cousinou, tan conocidas por la sencillez de su mecanismo, como por el poco sitio que ocupan, su marcha regular, las grandes presiones que ejercen fácil extracción de los líquidos, y sobre todo su construcción sólida y precios favorables, han logrado alcanzar el justo renombre de que gozan.

Las prensas Cousinou están dotadas hoy de un nuevo aparato denominado Transmisor combinador de fuerza y movimiento, cuyo aparato está provisto de un dinamómetro para marcar la presión; funciona con caballerías, máquinas a vapor y con hombres, siendo los de estos suficientes para concluir la presión.

En los almacenes del Sr. Cousinou, Rabida 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público, de aceitunas, de uvas, nuevos modelos, pisadores de uvas, de menzura, de orujo, movimientos para rulos y bombas de traseigo y riego, etc.

Se remiten gratis catálogos con la lista de compradores de las mencionadas prensas y aparatos.



Remedio infalible, sin dolor, para la pronta curación de los callos de los dedos. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades. No necesita vendajes ni causa dolor. Ninguna preparación de la tierra como la pronta curación de los callos, iguala a la «Callosine Americana». Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra de los callos puede tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes. De venta en las principales droguerías, boticas y bazares.

Habiéndose extraviado un alfiler de corbata, figurando un perrito de aguas, en la tarde del día 17, desde el Brillante hasta el Hospicio, paseo de la Victoria, Gran Capitan y calle de Gondomar, se suplica a la persona que lo haya encontrado lo entregue en la peluquería de don Rafael Martínez, Gondomar 8, donde despues de agradecerse, por ser un recuerdo de familia, se le gratificará. s4-2

Desde San Juan próximo se arrienda toda la casa de la calle del Liceo, número 41. Para tratar, en la calle de Pedro Jimenez número 15, de la plaza de la Concha (parroquia de la Catedral.) s6-2

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa calle de los Judos número 22. Trátase, plaza de San Pedro número 13. s4-2

Arrendamientos. Desde San Juan próximo se hace de las casas plazuela Aladreros número 16 y Carlos Rubio 1. Trátase, Carlos Rubio 6. s4-2

Desde San Juan se vende ó arrienda la casa número 12, calle Imágenes, con dos apartados para dos familias. San Felipe número 5 darán razon del precio y condiciones. s4-4

A los licenciados del ejército de Ultramar.—Se compran a buen precio bonos de Cuba y créditos de los fallidos. Cardenal Gonzalez número 53. s4-3

Véndense haces de cañas del año anterior, de a 25 y 50, á dos reales cada uno, en a huerta del Moreal, pago de la Fuensanta. s6-3

Desde el día se arrienda la casa principal de nueva construcción calle de Pompeyos, número 3. Informarán del precio y condiciones en la Librería del DIARIO. s8-2

Desde San Juan se arrienda el departamento bajo principal de la casa calle de Santa María de Gracia número 111. Para verse, desde las diez de la mañana en adelante. En la misma darán razón. s15-5

Se arrienda desde San Juan próximo la casa número 4 calle Ambrosio de Morates, con muchas y espaciosas habitaciones y agua de pié. Trátase en la calle García Lovera número 7. s8-4

Arriéndase desde San Juan la casa número 6 calle Fernando Colón. En la inmediata número 4 dan razón. s4-4

Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 4 calle del Tesoro. Pierna 12, darán razón del precio y condiciones. s8-2

IMPORTANTE.

Teniendo que trasladarse a otro local el establecimiento de tejidos situado en la calle García Lovera número 5, el dueño de dicho establecimiento, con objeto de aminorar las muchas existencias que tiene, ha determinado hacer una rebaja de un 25 por ciento, la que ofrece al público para que aproveche esta ocasión. s4-3

PERAL EN CORDOBA

El riquísimo é higiénico Anís y Cognac, con el nombre del ilustre marino español, se expende en los establecimientos de ultramarinos de Lucas Gomez, calle Carreteras, número 1, y Judería número 2. Tambien se acaba de recibir escabeche superior de atún y bonito para venderlo al peso, chorizos y embuchado de Candelario, jamones morrison y salchichón de Vich. s8-1

NUEVA FABRICA DE SOMBREROS



DE ANTONIO FELIZ

Confeccionados á la última moda. Calidades superiores.

18 Ayuntamiento 18

Verdaderas ventajas para el público en sus precios.—Remesas directas de las mejores fábricas del Reino y Extranjeras.

Este establecimiento ha estado en Sevilla por espacio de 16 años, en la calle Gallegos número 26.

No hay competencia posible: si es ó no verdad, visítarlo antes de comprar, y se convencerán. Rebaja á los compradores al por mayor.

AYUNTAMIENTO 18.

PASAJE

DE

LA BOMBA

RESTAURANT DE AREVALO

PLATA 8.—TELÉFONO 77

El dueño de este acreditado establecimiento, deseoso de introducir en el mismo las mejoras que mas puedan redundar en beneficio de la comodidad de sus favorecedores, ha realizado las obras necesarias para la habilitación de un PASAJE, que dará entrada al mismo establecimiento por la calle de San Alvaro.

Continúa en dicho restaurant el servicio permanente de comidas por abonos á precios módicos.

PESCADOS

Se reciben todos los dias, solo para el consumo del establecimiento.

PLATA 8

Advertisement for 'ZARZAPARRILLA de Bristol' featuring an illustration of a man and text describing its benefits for various ailments like 'LA SANGRE' and 'EL GRAN PURIFICADOR'.

Desde el día se traspasa el establecimiento de comestibles y bebidas de la Judería, número 14. s4-1

En la calle Pedregosa, número 4, se arrienda un extenso portal propio para un establecimiento. s8-1

Venta.—Se hace de una piconera y la casa contigua que está para construirse, calle de Agustín Moreno, conocida por la de Santiago, esquina á la del Tinte, número 144; para tratar San Fernando 139 y 141. s4-1

Desde el día se traspasa el establecimiento de comestibles y bebidas de la Judería, número 14. s4-1

En la plaza de la Judería, número 3, se vende por partidas para semilla á precios muy arreglados. En la misma casa se venden tambien tiernos de regular tamaño. s8-1

Se arriendan desde San Juan próximo las casas calle de Ocaña, número 6, Espejo, número 4; Zapatearía, número 25 y 28; Duartas, número 5. El piso bajo de la casa número 12, calle Carniceros. Para tratar, Juan de Mena 3. s4-1

Se hace almoneda de una cama de acero para matrimonio, de un bufete barnizado de negro y varios efectos para un colegio de niñas, calle del Buen Pastor, número 6; en dicha casa se hacen bordados y encajes de todas clases á precios arreglados. s4-1

Desde San Juan en adelante se arrienda la casa calle del Cister, número 12, compuesta de tres departamentos independientes. Tambien en dicha fecha se necesita un matrimonio sin hijos ó de buenos antecedentes para una patería. Darán razon calle de Luciano, números 28 y 30. s4-1

En la calle de Rey Almaraz, número 58, se arriendan dos bonitos departamentos altos, acristalados, de aneja construcción y vistas á la calle. En dicha casa se venden los efectos siguientes: una guitarra, zafraes, arcones, camas de acero, catre, baules, enseres de taberna, medidas de ambos sistemas y otros varios efectos. s6-1

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—ombina ción á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Saldrá de Santander el 20 de Febrero, á la una de la tarde, el vapor correo

Veracruz

Saldrá de Cádiz el 28 de Febrero, á la una de la tarde, el vapor correo

Alfonso XII

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Saldrá de Barcelona el día 23 de Febrero, á la una de la tarde, el vapor correo

Rabat

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana. De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes. De Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familia á Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. A VISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos de mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: «La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía; C. de San E. de Guarda.—Vigo, don Antonio Lopez de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, Sres. Dart y Compañía.—Málaga, D. Antonio Duarte.—Córdoba, D. Carlos Pagés, Regina número 2.